
МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ 
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ  
Кафедра риторики и методики преподавания языка и литературы 

 
 
 
 
 
 
 
 

Фэн Цзунцай  
 

МЕТОДИКА РЕЧЕВОГО РАЗВИТИЯ ИНОСТРАННЫХ СТУДЕНТОВ  
НА ОСНОВЕ РАБОТЫ НАД ДОКЛАДАМИ 

 
Магистерская диссертация 

специальность «1-21 81 05 Инновации в обучении языкам  
как иностранным (русский язык)» 

 
 

Научный руководитель Игнатович 
Татьяна Владимировна, 
кандидат педагогических наук, 
доцент 

 
Допущена к защите 
«___» ____________ 2014 г. 
Зав. кафедрой риторики и методики преподавания  
языка и литературы 
____________И.В. Таяновская 
кандидат педагогических наук, доцент 

 
 
 
 
 
 
 

Минск, 2014 
 



ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОТЫ 
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ОБУЧЕНИЕ ЖАНРАМ РЕЧИ, СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЕ, 
КОМПОЗИЦИОННЫЕ И ЛИНГВОСТИЛИСТИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ 
ЖАНРА, МЕТОДИКА РКИ. 

Объект диссертационного исследования – процесс обучения 
студентов-филологов созданию речей аргументативных жанров на материале 
рассказов А. П. Чехова. 

Предмет диссертационного исследования – методические подходы к 
обучению студентов-филологов аргументативным речам на материале 
рассказов А.П. Чехова. 

Цель исследования – предложить образовательную методику, которая 
позволила бы иностранным студентам-филологам овладеть умениями 
анализа, построения и произнесения текстов различных аргументативных 
жанров на определенную тему, на основе привлечения произведений 
А.П. Чехова. 

Методы исследования: анализ и систематизация данных научной 
литературы по избранной проблеме (из области теории риторики, методики 
преподавания русского языка как иностранного); анализ текстов рассказов 
А. П. Чехова; метод контекстуального анализа, описательный. 

Полученные результаты и их новизна:  
Обучение жанру речи, основанное на важнейших положениях 

коммуникативной  жанрологии, предусматривает формирование у студентов 
представлений о характерных для данной жанровой разновидности речевой 
ситуации, содержательных, композиционных и лингвостилистических 
особенностях текстов. Новизна разрабатываемой методики преподавания 
заключается, главным образом, в том, что обучение ведется на основе 
реальных речевых ситуаций по рассказам А. П. Чехова. 

Рекомендации по внедрению: результаты исследования могут быть 
использованы в курсе риторики, спецкурсах по изучению жанров, видов 
речевой деятельности и др. 

Достоверность полученных результатов подтверждается интеграцией 
данных 53 научных источников, анализом текстовых примеров, адаптацией 
материалов к задачам преподавания РКИ. 

Магистерская диссертация имеет общий объём – 93 с., при этом 
количество включённых в неё таблиц – 3 (графический материал занимает 
3 с.), приложений – 1, библиографический список – 53 (суммарно 
приложение, библиография размещаются на 29 с.). 



 
ABSTRACT 

Key words: SPEECH, GENRE, ARGUMENTATIVE GENRES, SPEECH 
GENRES TEACHING, CONTENT, COMPOSITIONAL and LINGUO-
STYLISTIC FEATURES OF THE GENRE, methods of teaching RUSSIAN as a 
FOREIGN LANGUAGE. 

The object of the research is teaching students to create speeches of 
argumentative genres based on stories by A.P. Chekhov. 

The subject of the research is methodological approaches to teaching 
students argumentative speeches on stories by A.P. Chekhov. 

The aim of the study is to offer an educational procedure that would allow 
foreign students to master the skills of analysis, construction and presenting texts 
of various argumentative genres on a particular topic on the base on the study of 
the stories by A.P. Chekhov. 

The methods are: data analysis and systematization of scientific literature on 
the chosen problem, including the theory of rhetoric, methods of teaching Russian 
as a foreign language; analysis of the texts of stories by A.P. Chekhov; method of 
contextual analysis, descriptive method. 

The obtained results and their novelty: teaching speech genres is based on 
the main provisions of the theory of speech genres and enables students to form 
ideas about content, compositional and linguo-stylistic features characteristic of a 
particular genre variant of a speech situation, interrelation and interdependence of 
these components. The novelty of the developed methods of teaching is mainly in 
the fact that the teaching is organized on real speech situations of the stories by 
A.P. Chekhov. 

Recommendations for implementation: the research results can be used in 
the course of rhetoric, special courses for the study of genres, speech activities, etc. 
The reliability of the results is confirmed by data integration of 53 scientific 
sources, analysis of the text examples and adapting the material for the tasks of 
teaching Russian as a foreign language. 

This degree paper contains 93 pages including the following: 3 tables 
(3 pages of graphic materials), 1 appendix, a list of references (53 entries). The 
appendix and the list of references altogether account for 29 pages. 

 
 
 

 


